

ESPAÑA. . . . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . . 2'25 id.
NÚMERO SUBLTO . . 5 céntimos
IDEM ATRASADO . . 10 id.

Año II

Cuentos del sábado

EL REVOLVER

En un acceso de confianza, de esos que provoca la familiaridad y convivencia de los banerarios, la enferma del corazón me refirió su mal, con todos los detalles de sofocaciones, violentas palpitaciones, vértigos, síncope, la muerte al ojo... Mientras hablaba, la miraba yo atentamente. Era una mujer como de treinta y cinco a treinta y seis años, estropeada por el padecimiento; al menos tal creí, aunque prolongado el exámen empecé a suponer que hubiese algo más allá de lo físico en su ruina. Hablaba y se expresaba, en efecto, como quien ha sufrido mucho, y yo sé, que los males del cuerpo, generalmente, no bastan para producir ese marasmo, ese abatimiento radical. Y, notando como las anchas hojas de los plátanos, tocadas de carmin por la mano artística del otoño, caían a tierra majestuosamente y quedaban extendidas cual manos cortadas, la hice observar, para arrancar confidencias, lo pasajero de todo, la melancolía del tránsito de las cosas.

Nada es nada—me contestó, comprendiendo instantáneamente que, no una curiosidad, sino una compasión, llamaba a las puertas de su espíritu.—Nada es nada... a no ser que nosotros mismos convirtamos ese nada en algo. Ojalá lo viésemos todo, siempre, con el sentimiento ligero, aunque triste, que nos produce la caída de ese follaje sobre la arena. El encendimiento enfermizo de sus mejillas se avivó, y entonces me di cuenta de que habría sido muy hermosa, aunque estuviese su hermosa boca borrada y barrida, lo mismo que las tintas de un cuadro fino, al cual se le pasa el algodón impregnado de alcohol. Su pelo rubio y sedoso mostraba rastros de ceniza, cejas precoces. Sus facciones habíanse marchitado, la toz sobre todo revelaba esas alteraciones de la sangre que son envenenamientos lentos, descomposiciones del organismo. Los ojos, de un azul amante, con vetas negras, debieron de atraer en otro tiempo, pero ahora los afeaba algo peor que los años una especie de extravío, que por momentos les prestaba relucir de locura.

Callábamlos; pero mi medo de contemplarla decía tan expresivamente mi piedad, que ella, suspirando por ensanchar un poco el siempre oprimido pecho, se decidió, y no sin detenerse de vez en cuando a respirar y rehacerse, me contó la extraña historia.

—Me casé muy enamorada... Mi marido era entrado en edad respecto a mí; frisaba en los cuarenta, y yo solo contaba diez y nueve. Mi genio era alegre, animadísimo; conservaba carácter de chiquilla, y los momentos en que el no estaba en casa, los dedicaba a cantar, a tocar el piano, a charlar y reír con las amigas que venían a verme y que me envidiaban la felicidad, la boda lucida el esposo apasionado, la brillante situación social.

Duró esto un año—muere la luna de miel.—Al volver la primavera, el aniversario de nuestro casamiento, empecé a notar que el carácter de Reinaldo cambiaba. Su humor era sombrío muchas veces, y sin que yo adivinase el por qué, me hablaba duramente, tenía accesos de enojo. No tardé, sin embargo, en comprender el origen de su transformación: en Reinaldo se habían desarrollado los celos, unos celos violentos, irrazonados, sin objeto ni causa,—por lo mismo doblemente crueles y difíciles de curar.

Si salíamos juntos se celaba de que la gente me mirase o me dijese, al paso, cualquier tontería de estas que se les dicen a las mujeres jóvenes; si salía él solo, se celaba de lo que yo quedase haciendo en casa, de las personas que venían a verme; si salía sola yo, los celos, las suposiciones eran todavía más infamantes...

Si le proponía, le suplicaba que nos quedásemos en casa juntos, se celaba de mi semblante entristecido, de mi supuesto aburrimiento, de mi labor, de un instante en que, pasando frente a la ventana, me ocurría espiar la vista hacia fuera... Se celaba, sobre todo, al percibir que mi genio de pájaro, mi buen humor de chiquilla habían desaparecido, y que muchas tardes, al encender luz, se veía brillar sobre mi tez el rastro húmedo y ardiente del llanto. Privada de mis inocentes distracciones; separada ya de mis amigas, de mi parentela, de mi propia familia, porque Reinaldo interpretaba como ardid de traición el deseo de comunicarme y mirar otras caras que la suya, yo lloraba a menudo, y no correspondía a los trasportes de pasión de Reinaldo con el dulce abandono de los primeros tiempos.

Cierta día, después de una de las emergencias de costumbre, mi marido me advirtió: —Flora, yo podré ser un loco, pero no soy un pecio. Me ha engañado tu cariño, y aún que tal vez tú no hubieses pensado en engañarme, en lo sucesivo, sin poderlo remediar,

pensarías. Ya nunca más será para tí el amor. Las gelandras que se fueron no vuelven. Pero como yo te quiero, por desgracia, más cada día, y te quiero sin tranquilidad, con ansia y fiebre, te advierto que he pensado el modo de que no haya entre nosotros ni cuestiones, ni quimeras, ni lágrimas, y una vez por todas sepas en qué va a ser nuestro porvenir. Hablando así me cogió del brazo y me llevó hacia la alcoba.

Yo iba temblando; presentimientos crueles me helaban. Reinaldo abrió el cajón del mueblecito incrustado donde guardaba el tabaco, el reloj, pañuelo, y me enseñó un revólver grande, un arma siniestra.

—Aquí tienes—me dijo—la garantía de que tu vida va a ser en lo sucesivo tranquila y dulce. No volveré a exigirte cuentas ni de cómo empleas tu tiempo, ni de tus amistades, ni de tus distracciones. Libre eres, como el aire libre. Pero el día que yo note algo que me hiera en el alma... ese día, ¡por mi madre te lo juro!, me levanto de noche calladamente, cojo el arma, te la aplico a la sien y te despiertas en la eternidad. Ya estás avisada...

Lo que yo estaba era desmayada, sin conocimiento. Fué preciso llamar al médico por lo que duraba el síncope. Cuando recobré el sentido y recordé, sobrevino la convulsión. Hay que advertir que las tengo un miedo cervical a las armas de fuego; de un casual disparo murió un hermanito mío. Mis ojos, con fijeza aloca, no se apartaban del cajón del muelle que encerraba el revólver.

No podía yo dudar, por el tono y el gesto de Reinaldo, que estaba dispuesto a ejecutar su amenaza, y como además sabía la facilidad con que se ofuscaba su imaginación, empecé a darme por muerta. En efecto, Reinaldo, cumpliendo su promesa, me dejaba completamente libre, sin dirigirme la menor censura, sin mostrar ni en el gesto que se opusiese a ninguno de mis deseos ó desaprobases mis actos; pero esto mismo me espantaba, porque indicaba la fuerza y la tirantez de una voluntad que descansa en una resolución... y en mi terror, cada día más hondo, permanecía inmóvil, no atreviéndome a dar un paso. Siempre veía el reflejo de acero del cajón del revólver.

De noche, el insomnio me tenía con los ojos abiertos, creyendo percibir sobre la sien el metálico frío de un círculo de hierro; ó si conciliaba el sueño, despertaba sobresaltada, con palpitaciones en que parecía que el corazón iba a romperse, a salirse del pecho, porque soñaba que un estampido me rompía los huesos del cráneo y me volaba el cerebro, estrellándolo contra la pared... Y esto duró cuatro años, cuatro años en que no tuve minuto tranquilo, en que no di un paso sin recelar que ese paso me acarrearase la muerte.

—¿Y cómo terminó esa situación horrible? —pregunté para abreviar, porque la veía asfixiarse.

—Terminó... con Reinaldo, que fué despedido por un caballo y se rompió la base del cráneo, quedando instantáneamente muerto.

—Entonces, sólo entonces, comprendí que la quería aun, y leloré muy de veras, ¡aunque fué mi verdugo!

—¿Y recogió usted el revólver para tirarlo por la ventana?

—Verá Vd.—murmuró ella.—Sucedió una cosa... bastante singular. Mandé el criado de Reinaldo que sacase de mi habitación el revólver, porque yo continuaba viendo en sueños el disparo, sintiendo el frío sobre la sien... Y después de cumplir la orden, el criado vino a decirme: «Señorita, no había por qué tener miedo... Esta revólver no estaba cargado...»

—¿Que no estaba cargado? —No, señora; ni me parece que lo ha estado nunca... Como que el pobre señorito ni llegó a comprar las cápsulas. Si hasta le pregunté, á veces, si quería que me pasase por casa del armero y los trajese, y no me respondió, y luego no se volvió a hablar más del asunto...

—De modo—añadió la cardiaca,—que un revólver sin carga me pegó el tiro, no en la cabeza, pero en mitad del corazón, y crea usted que, á pesar de digital y báfos y todos los remedios, la bala no perdona...

Emilia Pardo Bazán

Pequeñeces...

La mujer y el amor

Opinión fea de no sé qué sabio, que no había en todo el mundo sino una sola mujer buena, y daba por consejo que cada uno pensase y creyese que aquella sola buena era la suya, y así viviría contento.—Cervantes. Una mujer no puede amar con amor a un hombre á quien considere inferior á ella; el amor sin veneración y sin entusiasmo, no es más que amistad.—J. Sand.

Nada depende menos de nosotras que nuestro corazón, y lejos de mandarle, estamos obligadas á obedecerle.—Holbein.

Al criticar la vanidad de las mujeres, los hombres, se duelen del fuego que han atizado.—Lingrés.

En el amor celoso, la duda es el mayor de todos los males; hasta el momento en que la realidad nos hace echar de menos la incertidumbre.—Blendel.

En las mujeres, la modestia tiene inmensas ventajas: aumenta la belleza y sirve de velo para la fealdad.—Fontenelle.

Las penas que menos compadecen las mujeres, son las que uno sufre por ellas.—Chabannon.

Cuando el amor propio domina en los celos, perdió su imperio el amor.—Lingrés.

Las mujeres aman mucho a los valientes, pero más aún a los audaces.—Lemesle.

El corazón de una mujer es un abismo cuyo fondo nadie conoce.—Mme. Riccoboni.

Pocas mujeres hay cuya verdad no se resienta más de un amor ridículo, que de un amor insolente.—Latina.

Hojas secas

Una tarde feliz del grato estío, me dieron una flor, y en el alma conservo desde entonces al ser que me la dió.

Jura que has de guardarla eternamente, dijo su amante voz, y el eco de su súplica anhelante, latió mi corazón.

¡Los años tras los años se pasaron y todo concluyó! ¡Un recuerdo de entonces solo queda: Las hojas de la flor.

E. CABALLERO DE PUGA

Los cables

(De El Africa Española.)

El cable español de Tánger continúa interrumpido: lleva ya catorce meses de interrupción. El cable francés de Tánger á Cádiz, fruto de una trapisonda que hasta ahora no ha sido posible esclarecer, será tendido en breve. Ahora habla-se de un cable alemán Vigo-Tánger, cuyas tarifas serán, sin duda, reducidas, y aunque no lo sean, siempre ese cable atraxerá el servicio del Norte de Europa, que por el cable español transitaría por la vía de España, á condición de que nuestras tarifas no estuvieran sometidas á las de la Eastern Telegraph, pues en igualdad de circunstancias, se preferirá la vía Tánger-Vigo.

Dícese que el cable de Melilla-Almería se encuentra gravemente enfermo. En cuanto al cable de Melilla á la Península, vía Alhucemas, está interceptado desde 1902, y por demostraciones que se hagan de que su reparación costaría, poco, pues la avería está casi en aguas de Melilla, no hay manera de que los poderes públicos tomen cartas en el asunto.

Luego nos lamentamos de que nuestros enemigos se apoyen en estos hechos para probar que servimos de maldita la cosa en las cuestiones marroquíes. Ni la gran Prensa, ni las personas influyentes del Parlamento, nadie aborda el asunto, nadie lo aborda con tison á fin de obligar al Gobierno á salir de su atonía. Lo de Marruecos molesta visiblemente en altas regiones, es materia secundaria, no importa un bledo. Un día y otro alzamos nuestra voz en demanda de política española, de acción enérgica, de algo que sea diferente de lo que hasta hoy hemos hecho. Nuestra voz pierdesse en el vacío.

En vano clamamos que la interrupción crónica del cable español de Tánger nos origina una pérdida de muchos miles de duros y causa honda detrimento á nuestra dignidad y á nuestro prestigio: nuestros hombres de Estado, tan lentos en poner remedio á esta situación, bien anduvieron listos en contratar con Francia el cable de Tánger á Cádiz, empresa que nada tiene de nacional, pero que debió reportar no pocos dineros á los que la llevaron á feliz término.

Revista de enseñanza

UNA CARTA

... No veo otro camino. Es el que ha seguido la juventud de los países que se han levantado. Comprendo, sin embargo, sus temores y sus escrúpulos. Que la preparación que tiene le parece escasa; que su cultura, además de ser superficial, está llena de claros inmensos, de calveros vergonzosos... que traduce mal francés; de las demás lenguas vivas, como si no hubieran existido; que la historia que sabe es la de un manual para uso de las escuelas elementales... y, naturalmente, siente usted miedo de ase-

Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el martes 7 del corriente en la Fonda del Vapor, Verif 19, donde podrá consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran desechos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes 7 del corriente

marse á Europa y colarse en cualquier Universidad famosa peor pertrechado que los alumnos de segunda enseñanza.

«Pero, amigo mío, si así estamos todos; si el defecto capital de nuestra cultura es ese, no es usted una excepción; su vergüenza es el reflejo de la que debiera ser una vergüenza nacional. ¿Qué sabe aquí un bachiller? ¿Por qué eso, ¿qué puede saber aquí un bachiller? En su carta está ya el principio de la explicación.

«Soy—me dice—doctor en Derecho; tengo veintidos años escasos; la edad, pues, no me apura; desao trabajar, acabar de formarme, porque no me considero con fuerzas para hacer cosa alguna seria. Por otra parte, puedo esperar... Quisiera irme al Extranjero, ¿qué me aconseja usted? ¿Mi preparación es tan deficiente?...

«Veintidos años escasos y... doctor en Derecho, y no sabe latín, ni apenas francés, ni apenas Historia, ni Geografía, ni Arte, ni casi nada de cosa alguna de las que no ignora un «leñano» francés ó un muchacho que ingrese en cualquier Universidad alemana...

«¿Quiere usted más datos?»

«Usted, amigo mío, debía estar ahora, á lo sumo, en el segundo año de la licenciatura de Derecho. Seguramente habrá usted terminado su bachillerato hace seis años lo menos; es decir, á los quince ó dieciséis de edad. ¿Qué podría usted saber entonces? ¿Con qué capital intelectual sólido amén construido, con qué cultura general, clásica y moderna, seriamente entendida, ingresaría usted en la Universidad? ¿Sabía usted entonces el latín indispensable para saludar el Derecho romano? ¿Conocía usted el francés necesario para enterarse de cualquiera de las otras disciplinas? ¿Tenía usted los conocimientos históricos y geográficos inexcusables para iniciarse en el estudio de las ciencias políticas? Y de ciencias naturales, elemento capital de toda cultura, ¿cómo andaba usted, joven amigo? Esto aparte de otras cosas no menos importantes, y que no se puedan agrupar en asignaturas, bajo epígrafes consagrados, que se traducen en influjos del medio educativo, en acción directiva del maestro, y sin las cuales es inútil pensar en tener hombres bien orientados, entusiastas, capaces de tener una vocación reflexivamente formada y de dar un contenido serio ó ideal á la vida.»

«Conozco muy bien al bachiller de dieciséis años, y de menos edad todavía. Tienen los padres tanta prisa de ver al chico con su título! Seguramente usted habrá tenido que aprender lo menos treinta manuales; habrá sufrido acaso más de treinta exámenes; quizá tenga usted en su hoja otros tantos premios y sus correspondientes matriculas de honor. ¡Dios no lo quiera! Pero bien pudiera ser, ya que todo el régimen educativo nos lleva fatalmente á buscar el brillo, el oropel, y á avivar todos los estímulos de la vanidad retórica y de la falsedad y del engaño. El joven aplicado, ¡el número uno!, he ahí el ideal. Nada; puede usted ser el número uno de los de su promoción, y, sin embargo, estar á estas horas arrepentido y dispuesto á no repetir el caso de aquel personaje de un cuento de Clarín. (Lealo).

«Pero prescindiendo de si usted fué ó no el primero de su clase, lo seguro es que habrá hecho la tremenda carrera de obstáculos del bachillerato, ¿y que? ¿Es posible que, con la base falsa que aquí nos da una primer enseñanza... incompleta, legremos en cinco ó seis años de Instituto adquirir aquella cultura general, sólida, abierta, enciclopédica, indispensable para ser luego abogado, ingeniero, médico, como lo son las gentes por esos mundos?

«Imagínese usted por un momento que en vez de cinco ó seis años de estudios fragmentarios, precipitados, iniciados á los diez de edad, hubiera usted vivido ocho bajo un régimen educativo general, aprovechando esa época llena de frescura de la adolescencia y de la primera ju-

ventud para ponerse al habla con todas las cosas que hoy interesan al hombre y pertrecharse con todos los instrumentos de lucha que ha inventado el progreso y la cultura humana... Imagínese que llega usted á sus estudios de Facultad á los diecinueve ó veinte años. Seguramente no sería usted ya un doctor; pero, en cambio, no sentiría la vergüenza que ahora siente al contemplar los claros de su cultura y al verse por tal manera desprovisto de asideros para relacionarse con el mundo culto y aprovechar sus enseñanzas de la mejor manera.»

«Pero no hay que desanimarse por eso. Todo lo contrario. Máchese usted: no hay otro camino. ¿Adonde? Eso dependerá de lo que á usted le interese; más aún, del ideal que usted ponga para su vida. Otro día le hablaré de esto. Hoy por hoy me limito á contestar á la parte de su carta en que me indicaba sus escrúpulos y reparos. Nada de miedos. Esos mismos vacíos que usted nota en su cultura desaparecerán en parte con solo vivir en un medio más elevado, más exigente, en relación con gentes que sepan mucho más que usted.»

ADOLFO POSADA

El descanso dominical

Reformas en Instrucción Pública

La media hora de plus concedida á las empresas de teatros.—Como se efectuará el homenaje á Echegaray.—La conversión viva entre el rey y Maura. Comienzo del gran dique del Este en Gibraltar.

Madrid 5.

El Consejo de Estado se reunió ayer, durante la sesión mas de tres horas. Asistieron todos los consejeros, excepto los señores Montero Rios y Vergara.

Se aprobó en definitiva la ley del descanso dominical y todos los artículos del reglamento. Se discutió ampliamente la cuestión de las corridas de toros y la de los periódicos.

Se autorizaron las corridas en domingo con el solo voto en contra del señor Silvela, quien no considera espectáculo público las corridas.

Hizo constar que en los días en que no ha habido estas fiestas, no hubo de órdenes como se temía, prueba que el público no tiene interés por ellas.

En cuanto á los periódicos se acordó que subsista lo establecido; esto es, que en reglamento definitivo subsista el mismo artículo que figura en el provisional.

—Las reformas de Instrucción aprobadas en el Consejo de ayer, no alterarán, al decir del ministro, los planes actuales; pero van encaminadas á que en la práctica den resultados beneficiosos y á que desaparezca la bochornosa cifra de analfabetos que hay en España.

Se aumenta el sueldo á los maestros de instrucción primaria, poniéndolos, por tanto, en mejores condiciones que están hoy.

Se abrirán las escuelas que están hoy cerradas. Se aprovecharán en propiedad 2,000 que están ahora servidas interinamente.

Se crean dos inspecciones especiales para cuidar de que la enseñanza se dé constantemente con regularidad en todas las escuelas y se excita el celo de los maestros.

Estas reformas, la mayor parte de las cuales se implantarán por decreto, se enviarán al Consejo Superior de Instrucción pública para que informe.

El Consejo se reunirá en la semana próxima para estudiar estos proyectos, de modo que cuando se discuta el presupuesto en las Cortes, en el cual se basa la reforma, estén ya los decretos extendidos y dispuestos para su firma é implantación.

—La Junta directiva de la Sociedad de Autores se ha reunido, dando el señor Perez Galdós cuenta de las gestiones he-

**Dr. J. García y Arís**  
Especialista en enfermedades de la

# GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de París.—Plaza de la Constitución número 96  
Consulta de once á una

chas cerca del gobernador para que ampliara la hora de terminar las funciones teatrales.  
Parece ser que el gobernador autoriza que la cuarta sección empiece todos los días á las once y media; pero á condición de que ha de terminar á las doce y media en punto, excepto los sábados, que podrá terminar á la una, como ayer dijimos.

El gobernador ha dicho que hace eso, para que se convengan las empresas de que con ello no se resolverá la cuestión de intereses, que ha sido su argumento.  
No obstante las empresas creen que este es el primer paso para una transacción dada por el gobernador.

Se confirma que ha habido muchas bajas por ambas partes.  
Por noticias de buen origen se sabe que el domingo se celebró un Consejo en San Petersburgo, presidido por el czar, para decidir si debía relevarse á Kuropatkin.  
En este caso, sería substituido por el gran duque Nicolás.  
Otro telegrama dice que se toman muchas precauciones en Krieling y Karbin para el caso de una retirada más que probable del ejército ruso.  
Un despacho de San Petersburgo asegura que el general Kuropatkin ha ordenado á su ejército la retirada en toda la línea, abandonando á Mukden.  
En San Petersburgo se considera cierto que el general Kuropatkin abandona á Mukden ante la superioridad numérica de los japoneses.  
Se considera pérdida toda el ala izquierda de los rusos.  
La noticia ha causado enorme sensación en San Petersburgo.

## Alcance Postal

### El comercio de alcoholes

Los comerciantes y especuladores en alcoholes de Barcelona y otras provincias se reunieron ayer y acordaron expedir al director general de Aduanas el telegrama siguiente, en vista de que la vigente ley y reglamento de alcoholes les imposibilita por completo continuar sus operaciones comerciales, ocasionándoles grandes perjuicios:  
«Ilustrísimo señor director general de Aduanas.—Madrid.—Reunidos comerciantes y especuladores de alcoholes de la provincia de Barcelona, con numerosos representantes de otras provincias, ruegan V. S. se sirva proponer una solución práctica para que, dentro de la ley y reglamento de alcoholes, podamos ejercer nuestro comercio, como para ello nos autorizan las leyes, y trabajar en condiciones análogas, á las de los fabricantes.—Por la Comisión, G. Campá».

### Semana Santa en Sevilla

**Hay Cofradías**  
Nos comunican de Sevilla que no hay motivo bastante para afirmar que no saldrán las Cofradías esta Semana Santa, como se ha dicho.  
El Ayuntamiento ha acordado conceder una subvención de 12,000 pesetas y el Alcalde ha prometido recaudar en el comercio las 8,000 restantes, para completar las 20,000 que solicitan las Cofradías.  
Estas no se conforman con esto, sino que insisten en que sea el Ayuntamiento solo quien dé las veinte mil de la subvención.

### Stoessel y el czar

El general Stoessel ha sido recibido en audiencia reservada por el czar, durante la entrevista más de dos horas.  
Después almorzó el general con el emperador.  
Al terminar el almuerzo, el emperador condecoró al defensor de Port Arthur con la orden de Alejandro Newsky.

### Política

#### Romero Robledo

El presidente del Congreso ha estado á ver al Sr. Villaverde, habiéndole [sic] política general y de la apertura de las Cortes.  
Se ha relacionado esta conversación con el viaje del señor Romero Robledo á Antequera.  
Al salir del despacho del señor Villaverde ha dicho Romero que su viaje nada tiene que ver con la apertura del Parlamento, pues se trasladará á Madrid en cuanto se le indique.  
El señor Romero Robledo marchará á sus posesiones de Andalucía á mediados de mes, no regresando hasta fines de Abril, convencido de que antes de esta fecha no será necesaria su presencia en Madrid.

#### Las elecciones

El señor Villaverde ha llamado á su despacho á los gobernadores de Barcelona, Valencia y Murcia, para darles instrucciones respecto de las elecciones provinciales y es posible que de hoy á mañana salgan dichas autoridades para sus respectivas provincias.

#### El descuento de los empleados

El ministro de Hacienda estudia la cuestión de la rebaja del descuento de los empleados.  
—Su supresión completa no puede ser —ha dicho el ministro,—porque eso echaría un déficit sobre el presupuesto, que hoy por hoy no puede admitirse.

#### El presupuesto de Marina

En el presupuesto de Marina se consiguen á los millones para material de la Armada.  
De ellos, 750.000 pesetas se destinan para la artillería, y el resto, por partes iguales, para cada uno de los tres departamentos marítimos.  
Como esta cantidad que á cada uno corresponde, ó sea 416,000 próximamente, no alcanza para las atenciones de los mismos, el Gobierno tiene el propósito de pedir á las Cortes créditos suplementarios.  
Es la manera de que los presupuestos resulten con *superavit*; supliendo con créditos adicionales lo que hace falta para los servicios y que consignado en el cuerpo de los presupuestos, presentaría á éstos con un déficit espantoso.

#### Los sucesos de Rusia

La emigración se acentúa de tal modo en Polonia, que al paso que va se quedará despoblada en breve aquella parte del territorio ruso.  
Entre los emigrantes figura el celebra-

### do escritor Sienkiewicz autor del Quo Vadis.

La Asamblea general de obreros, compuesta de representantes de muchas agrupaciones industriales, ha confirmado la petición de los obreros relativa á la inviolabilidad personal y domiciliaria y libertad de reunión societaria.  
Se ha elevado la petición á los Poderes públicos, esperando la respuesta hasta mañana á las doce.

Si esta es negativa, ó se pone un *visto* á la misma dejándola incontestada, se proclamará la huelga general en San Petersburgo.

No está confirmado el rumor de que el ministro de Agricultura fuera encargado por el czar de la redacción de una Constitución política que abarcara los puntos propuestos por los obreros.

En Varsovia, como consecuencia de los desórdenes diarios que allí ocurren, hay detenidas 540 personas.

Los huelguistas hacen fuego contra las tropas.

Los revolucionarios continúan sus trabajos para llegar á la huelga general. Siguen repartiéndose entre los soldados proclamas, en las cuales se les dice que serán criminales si disparan contra los huelguistas.

También se invita á los empleados de Correos y Telégrafos á que se unan á la huelga.

Anúncianse para el domingo manifestaciones gravísimas.

La agitación aumenta considerablemente en todo el imperio.

En San Petersburgo hay 120.000 huelguistas, los cuales están dispuestos á emplear las bombas hasta conseguir las vindicaciones que solicitan.

En Czarlow ha estallado la revolución, destruyendo los amotinados las líneas telegráficas.

En Varsovia arrojaron por una ventana del cuartel de Muranof una bomba que cayó sobre un grupo de soldados y agentes.

No está lllo.  
A consecuencia de esto hay presos tres judíos.

El corresponsal del *Daily Mail* ha celebrado una entrevista en Riga con Gorki, el cual ha confirmado que durante su prisión en la fortaleza de San Petersburgo escribió un drama en cinco actos, que lo titula *La hija del Sol*, y cuya acción se desarrolla entre intelectuales y obreros.

El fin moral de la obra es demostrar que el pueblo no conseguirá su libertad mientras no se instruya.

### De la guerra

*Mukden ardiendo es abandonado por los rusos.*

Madrid 3 (4 m. á 5 t.)  
En San Petersburgo circulan rumores muy pesimistas acerca de la situación del ejército de Kuropatkin.

El movimiento de avance de los japoneses no cesó, habiendo llegado ya una fuerte división al importante pueblo de Elainke-ling, rebasando la derecha rusa.

Hay temores de que Kuropatkin no tenga más remedio que abandonar á Mukden, retirándose á Karbin, último baluarte del ejército ruso fuera de su territorio nacional.

Dicen de San Petersburgo que Kuropatkin ha teleografiado al czar dando detalles de los combates de estos últimos días.

Según el generalísimo ruso, el 24 emprendieron los japoneses una marcha nocturna, amaneciendo el 25 sobre las posiciones rusas del río Hum-Ho.

Los rusos tuvieron que retirarse hacia el Oeste, perdiendo 2,000 hombres.

El general Linievitch se vió envuelto por las tropas del general Nogi, que á marchas forzadas acababa de llegar á Port-Arthur.

Los rusos se replegaron sobre Mukden, dejando en poder del enemigo todas sus posiciones.

Los japoneses construyeron obras de fortificación sobre el cementerio, bombardeando la plaza, de la cual hubo que sacar los enfermos y heridos.

El general Linievitch resultó completamente deshecho.  
El general Nogi con 70.000 hombres bombardea las defensas exteriores de la plaza, alcanzando á ésta los proyectiles, que han incendiado varias casas.  
Todo lo que dicen de San Petersburgo respecto de la guerra, ha sido confirmado por Tokio y la Legación japonesa en Londres, añadiendo que la plaza de Mukden está ardiendo y confiado los japoneses en que pronto caerá en su poder.  
Kuropatkin está decidido á resistir en Karbin.  
La Legación japonesa en París dice que los rusos han desalojado Mukden utilizando los trenes ascendentes.

### «Gente Nueva»

Hoy hemos recibido en nuestra redacción el primer número de «Gente Nueva», órgano de la Juventud Liberal de esta ciudad, que aparece bajo la dirección del justado joven abogado don Antonio Pujol.

Para que vean nuestros lectores la orientación del nuevo periódico al que deseamos larga vida, transcribimos algunos de los párrafos de una carta del diputado por Mallorca don Alejandro Roselló, que en el mismo se inserta:

«Colaborar en obra tan meritoria es consagrarse á educar una generación, á crear el organismo adecuado para la vida nueva, que la Patria ansia, y en la cual todos tenemos puestos nuestros amores y nuestras esperanzas.

Será obra de abnegación y de civismo abjurar de prejuicios y de convencionalismos; extirpar del alma la intolerancia atávica de nuestra raza; respetar todas las creencias sinceramente profesadas; proclamar las propias; abrir el espíritu á las corrientes de la vida moderna mundial; estudiar hondamente los problemas sociales por cuya solución se lucha; cumplir austeramente el deber de intervenir en la vida pública y de aceptar sus responsabilidades; prepararse sólidamente para el desempeño de las magistraturas; purificar la política en vez de abominar aparentemente de ella, mientras se la extravía por cauces torcidos, con fines no siempre confesables; adquirir hábitos de trabajo, considerándole como una misión trascendental y no como simple instrumento *para lucrando*; templar el ánimo para el combate, para despreciar el peligro, para resistir las contrariedades y para no desmayar ante las injusticias; no confundir la independencia de carácter con la indisciplina que corroe y posterga las razas latinas, pues no hay signo de virilidad comparable á la disciplina, voluntariamente aceptada, que comienza por ordenar la vida y capacitar al individuo para gobernarse á sí mismo, como no hay signo de superioridad y de cultura comparables á la limitación per el hombre de sus derechos y de su albedrío para cumplir los deberes que impone la solidaridad humana.

El cultivo de la voluntad, el ejemplo unido al consejo, la acción con preferencia á la crítica, la generosidad en los impulsos, la diligencia en la preparación y estudio de los asuntos, la prudencia y la rectitud en los juicios, serán parte á desterrar ese tipo de foliculario que bule en nuestro tiempo y por el cual se alucinan jóvenes excépticos, ameno ineptos ó fracasados para el trabajo y que sin embargo al sentarse en una redacción y coger la pluma se creen omniscientes, y deciden de lo divino y de lo humano, criticando despiadadamente á los activos, á los luchadores y predicando una austeridad que no practican, como si el periodismo ó la literatura pudiera ser arte de mera forma ó como si el escritor, á semejanza del orador, no debiera ser *vir bonus* antes que perito en el arte de escribir.

La estimación de la propia dignidad es garantía del respeto que merecen todos los prestigios y todas las personas, aun aquellas cuyos actos sea preciso censurar ó cuyas opiniones convenga combatir y la juventud liberal no lo olvidará seguramente.

De los desastres que se han desen-

cadenado sobre España y de su postulación, engendrados por nuestra incultura, nuestra intolerancia y nuestras concupiscencias, pretenden, los espíritus vulgares achacar la culpa á instituciones, clases ó organismos determinados rehuyendo la responsabilidad, que es solidaria, y jactándose á *posteriori* de immaculados y previsores, y no es posible dejar sin censura cobardía tan grande porque sin la confesión de la culpa no es posible la enmienda, que es la primera condición para emprender con fruto una campaña de reconstitución nacional.

Requiere esta, por ser obra de educación, un amor grande, desinteresado y sincero, una devoción ferviente y una vocación de apóstol, dotes singulares que se compadecen con los arreos de la juventud.»

### Una boda

A las ocho de la mañana de hoy, en la capilla de la Inmaculada Concepción de esta Santa Iglesia Catedral, se han unido en indisoluble lazo nuestro estimado Director don Joaquín Domenech Coll, con la bella y distinguida señorita doña María Gil Moya.

Han apadrinado el acto por parte de la novia el primer teniente de Infantería don José Cladera y el comerciante don Pablo Comas, y por parte del novio don Juan Bautista Socías Serra y don Bartolomé Cabrer Serra, bendiciendo la unión el Rvdo. Jorge Martorell, Beneficiado de la Catedral.

Los novios, que han sido felicidísimos han salido para el Terreno, después de obsequiar con un rico *lunch* á los numerosos invitados á la ceremonia.

Deseamos á los novales desposados toda suerte de felicidades y eterna dicha.

### El Congreso Odontológico

El Comité organizador de dicho Congreso que acaba de reunirse en Madrid, ha delegado al señor Casasnovas para que juntamente con los compañeros que crea necesarios, organice todo lo concerniente á aquel acto, que revestirá todos los caracteres de importancia. La designación nos parece que no puede ser más acertada.

Según las noticias que el señor Casasnovas ha tenido á bien comunicar, los congresistas embarcarán en Barcelona el día 27 de julio. Llegarán, pues, á Palma el viernes, 28, día de la Baía Catalina Thomas.

La misma mañana en las Casas Consistoriales tendrá lugar la inauguración oficial del Congreso Odontológico, con asistencia de todas las autoridades locales.

Por la tarde, en la Lonja, en la que se habrá levantado artístico estrado y tribuna para la presidencia y oradores, respectivamente, se desarrollarán los temas señalados de antemano.

El día 29, por la mañana, en el laboratorio químico-biológico, de la calle de la Concepción, tendrán lugar las conferencias prácticas, que por las noticias que tenemos, van á resultar muy interesantes; por la tarde otra vez en la Lonja, continuarán desarrollándose los temas por los oradores.

El domingo, día 30, lo pasarán visitando las cuevas de Artá y de Manacor.  
El lunes, día 31, se verificará el mismo programa que el día 29.

El martes, 1.º de Agosto, se celebrará la última sesión de conferencias prácticas en el laboratorio biológico y por la tarde á las cuatro, tendrá lugar en la Lonja, la sesión de clausura del Congreso.  
Los congresistas, embarcarán la misma tarde en el vapor correo de Barcelona.

### Junta de reformas Sociales

Anoche se reunió en la Alcaldía bajo la presidencia del señor Planas, asistiendo los señores Crespi, Mari, Bisbal, Vicens, Valleriola, Magraner, Amengual, Casasnovas, Barceló y Bueno.  
Enteróse la junta de la denuncia contra don Miguel Mntas por haber efectuado el balance el domingo, acordando advertirle que en lo sucesivo para efectuar operaciones de balance debe solicitarse Se acordó acceder lo solicitado por algunos dueños de panaderías para poder expendir ensaimadas mañana domingo.

Fué amonestado el dueño de una tahona que enviaba á vender pan á un muchacho, los domingos por la mañana. Y se levantó la sesión.

### El automóvil del rey

El Alcalde de Madrid ha manifestado á los periodistas que la denuncia presentada contra el automóvil del rey tiene por origen el choque ocurrido días pasados entre dicho vehículo y un tranvía.

—Hace algunos minutos, el conde de Mejorada, que acaba de tener la honra de hablar de este asunto con S. M. el rey y me ha dicho:

—Nadie como usted puede testimoniar que mis automóviles están inscritos con todos los requisitos que se exigen.

Per lo que se refiere á la velocidad, tan go mucho cuidado de no llevar por el interior de la población marcha superior á la de un caballo al paso ó al trote.

El funcionario encargado de las matrículas ha hecho público que los tres automóviles que hay en Palacio—están registrados con los números 53, 142 y 144. Este último corresponde al *landolet* eléctrico destinado al servicio de S. M. la Reina. Los otros dos, á los que personalmente dirige el Rey.

Las matrículas de éstos se extendieron hace algunos meses.

El Rey lleva siempre en su automóvil los *carrets*, que son de piel de Rusia con las armas Reales estampadas en oro. El del Panhard, 24 caballos, está fechado en 31 de Octubre, y á éste acompaña el título de mecánico á favor de Antonino Courtin, que es uno de los dos *chauffeurs* que prestan servicio á las órdenes del Rey.

Dicho funcionario ha relatado un caso que demuestra el respeto con que el Rey guarda las Ordenanzas y Reglamentos.

Hace algún tiempo se ha modificado el itinerario que han de seguir los carruajes por la Puerta del Sol.

Don Alfonso, ignorando esta modificación, pasó hace pocos días por el referido sitio, y el guardia municipal de servicio núm. 427, Celedonio Rodríguez, se vió obligado á detener el carruaje del Rey, indicando con el bastón el camino que debía seguir.

El Rey atendió inmediatamente la indicación, y como observase que algunos transeúntes reprimían á la guardia, haciéndole ver que se había dirigido al Monarca, D. Alfonso, sonriente y con ademanes expresivos, dió á entender claramente que aprobaba la conducta del celoso vigilante municipal.

La denuncia presentada no puede fundarse con justicia en que el día del choque mencionado anterior, entre el automóvil del Rey marchase con excesiva velocidad, pues solo llevaba la *segunda velocidad*, es decir, dentro de la marcha permitida en el bando recientemente publicado.

### Teatrales

**Principál**  
Anoche tuvo lugar la anunciada función á beneficio de la Cruz Roja, la cual se vió bastante desanimada á consecuencia de la tempestad que á las nueve se desencadenó sobre esta población.  
Todos los artistas fueron aplaudidos.

Para esta noche estreno de la última comedia escrita por D. José Echegaray, *A fuerza de arrastrarse*, estrenada con éxito en Madrid, durante la presente temporada.

Domingo por la tarde: á ruego de muchas personas que no puedan asistir á las funciones por la noche, última representación *El místico*.

Domingo por la noche: Última representación de *El Abuelo*.

Lunes: Única representación de la hermosa comedia en 3 actos y un prólogo, de los Hermanos Quintero, *La dicha ajena*.

Martes: Última función. Despedida de la Compañía. Dedicada á los señores abonados en la presente temporada.

Deseando la Empresa de este Teatro y la Empresa Artística Moreno-Morano, significar de algún modo su gratitud á los señores abonados en la presente temporada y al ilustrado público palmasano en general ha dispuesto lo siguiente:  
Los señores que adquirieran localidad para la función del Domingo noche, podrán disfrutar gratis la misma localidad en la función del Lunes, ya sean palcos, butacas ó asientos de paraiso y tertulia.

Siendo la última función de abono la del Lunes, los señores abonados podrán disfrutar gratis sus respectivas localidades en la función del Martes, despedida de la Compañía, abonando solamente el precio de la entrada.

# Telegramas

## De política

Madrid 3-16'20

El señor García Alíx ha desmentido que existan discrepancias entre él y los demás Ministros á causa de los presupuestos.

El señor Romero Robledo como presidente de la Comisión ejecutiva para levantar el Monumento de D. Alfonso XII, ha conferenciado con el Ministro de Hacienda pidiéndole que active la tramitación del expediente del mismo.

## Los japoneses derrotados

Madrid 3-16'50

San Petersburgo.—En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del Cuartel general del ejército de la Manchuria, dando cuenta de una derrota sufrida por los japoneses en las cercanías de Mukden.

## Brigadier fallecido

Madrid 3-16'55

Ha fallecido uno de los ayudantes de Campo de S. M. el Rey, el general de brigada D. José D'Harcourt.

Procedía del arma de Caballería. Mañana se verificará la conducción del cadáver á su última morada.

—El gobernador civil de la provincia de Córdoba se ha agraviado en la dolencia que le aqueja, temiéndose un funesto desenlace.

## El temporal

Madrid 3-17

Por telegramas que se reciben de Oviedo se sabe que se ha desencadenado un fuerte temporal de agua y nieve.

En el pueblo de Pasajes halláanse detenidos varios trenes.

Han salido de Oviedo varias brigadas para despejar la vía.

## Despedida

Madrid 3-17'05

Los gobernadores de provincia que se hallaban en Madrid han salido para sus respectivos destinos, después de conferenciar con el ministro de la Gobernación, señor González Besada.

## De la guerra

Tokio.—Se ha recibido un telegrama del general Kuroki manifestando que continúa la batalla que se comenzó ayer en las cercanías de Mukden.

Añade que las tropas japonesas se han apoderado de la primera línea de defensas que rodea á la capital de la Manchuria.

En Cha-Ho las copiosas nevadas que han caído estos días dificultan los movimientos de la artillería.

## Bombardeo en Cha-Ho

Madrid 3-23'10

El general Oku telegrafía al Mikado manifestando que cien cañones bombardean las defensas de Cha-Ho.

Las aldsas inmediatas han sido completamente destruidas por los proyectiles lanzados por los nipones.

Las baterías rusas allí emplazadas no han contestado al ataque.

Témese que Cha-Ho caiga en poder de los japoneses.

## Trincheras recuperadas

Madrid 3-24

San Petersburgo.—Telegramas del teatro de la guerra dan cuenta de que las tropas rusas han recuperado las trincheras que defienden á Gentenlink.

Los rusos han rechazado un ataque de los japoneses al O. de Mukden.

## Ocupación

Madrid 4-0'10

Tokio.—Corre el rumor de han sido ocupadas por los japoneses las islas de Sakaline, posición muy importante para el ataque por mar del puerto de Wladivostok.

Esta noticia coincide con la salida de varios transportes custodiados por algunos cruceros, de un puerto militar japonés.

## El Mikado católico

Madrid 4-0'15

Tokio.—Se asegura que el Mikado ha abjurado sus creencias religiosas, convirtiéndose al cristianismo.

Esta noticia ha causado inmensa sensación en la capital nipona.

## Fallecimiento

Madrid 4-2

Ha fallecido el Senador vitalicio, general Salcedo.

Fué uno de los generales que mas se distinguieron en la pasada guerra de Cuba, en cuyo ejército desempeñó cargos importantes.

## Apertura de Cortes en Abril

Madrid 4-1'05

El Ministro de la Gobernación Sr. González Besada ha manifestado á los periodistas que en la última quincena de Abril se abrirán las Cortes.

## El Centenario del Quijote

Madrid 4-1'10

El presidente del Consejo Señor Villaverde, reunió anoche á la Junta nombrado para acordar los festejos que han de celebrarse para conmemorar el tercer centenario de la publicación del Quijote.

En la Junta se acordó facultar al señor Lacierva para que ultime el programa de los festejos, el cual se publicará en la «Gaceta».

## Apoyo de Maura al gobierno

Madrid 4-1'15

Se afirma que el Sr. Maura ha ofrecido al gobierno su apoyo incondicional.

Esta nueva es el tema de todas las conversaciones en los círculos políticos.

## El manifiesto del Zar

San Petersburgo.—El Zar ha publicado un manifiesto, en el que se dirige al pueblo ruso exhortándole á la paz y á la obediencia por ser los actuales momentos peligrosos para la suerte de Rusia.

En el mismo lamento el autócrata la guerra que sostiene Rusia en el Extremo Oriente.

Termina el documento manifestando que interesa al imperio moscovita la dominación en el Océano Pacífico.

## El viaje régio

Madrid 4-1'40

Ya se ha fijado la fecha para el próximo viaje que realizará el Rey D. Alfonso XIII á la vecina República.

D. Alfonso llegará á Paris el 30 de Mayo.

Se embarcará á bordo del yate «Giralda» el día 5 de Junio para asistir á la gran revista naval que en su honor se dará en Chenburgo.

## Bursátiles

### VALORES LOCALES

Cotización corriente	
Fomento Agrícola. . . . .	101 00
Crédito Balear. . . . .	101 50
Salinera Española.—sin operación. . . . .	149 00
Bonos Municipales. . . . .	41 00
Id. Obligaciones. . . . .	104 00
Islaña Marítima.—Acciones. . . . .	58 50
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	60 00
Alumbrado por Gas. . . . .	90 00
La Económica. . . . .	10 00
La Alfarbrera. . . . .	65 00
Banco de préstamos. . . . .	3 00
Banco de Felanitx. . . . .	36 00
Banco de Sóller. . . . .	50 00
El Gas (Sóller). . . . .	20 00
La Propagadora (Inca). . . . .	20 00
Fomento A. I. y C. de Luchmayor. . . . .	40 50

## Crónica marítima

### Movimiento del Puerto

Al medio día de ayer salió el vapor correo «Isleño», con destino á Ibiza y Alicante, de cuyos puertos estará de regreso el próximo lunes.

—A las cinco de la tarde de ayer salió para Barcelona el vapor «Cataluña», con la balija, pasaje y variada carga.

Dicho buque estará de regreso, emprendiendo de nuevo, por la noche, viaje á Ibiza.

—Esta madrugada ha llegado procedente de Barcelona el pallebot «San Bartolomé».

—El vapor correo «Miramar» ha llegado esta mañana procedente de Barcelona.

—Esta tarde saldrá el vapor correo de Barcelona.

## Crónica Religiosa

Para mañana SANTORAL.—San Eusebio y compañeros mártires. Júbileo de Cuarenta Horas. Empiezan en la Catedral.

El non plus ultra de todos los rones se el Ron africana.

# Gaceta del día

## Neurología

Antesayer pasó á mejor vida después de aquella dolencia nuestro amigo don Domingo Gall, antiguo socio de la acreditada Fábrica de gaseosas de los señores Miret é hijo.

La conducción del cadáver á su última morada, que tuvo lugar ayer al medio día fue una prueba de las muchas simpatías que gozaba el finado.

Reciban su desconsolada esposa é hijos el testimonio de nuestro pésame.

## Exposición pedagógica

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se halla el plano de la futura Exposición Pedagógica Internacional que ha de llevarse á cabo en Barcelona, á últimos del corriente año, al extremo de la Gravia diagonal.

Los maestros que deseen adquirir informes para acudir á la misma pueden hacerlo en la citada dependencia.

## Una suscripción

La suscripción que obediendo á la solidaridad obrera internacional ha abierto la Agrupación Socialista de esta ciudad á favor de los que luchan contra el zarismo, asciende según vemos en el último número del «Obrero Balear», á veinte pesetas.

## Tua Junta

Mañana domingo á las once celebrará Junta general ordinaria la Sociedad de obreros carpinteros y artes similares «El Desarrollo del Arte».

## Sustracción

Del balcón de un entresuelo de la calle del Estanco fueron sustraídas ayer varias prendas de ropa que se hallaban puestas á secar.

## Bailes de máscaras

En el Teatro Lírico, se celebrará hoy sábado el acostumbrado concurso de trajes, adjudicándose tres premios para las tres máscaras que se presenten con mejor disfraz.

Se adjudicarán dichos premios por medio de un plebiscito.

A cada entrada de caballero acompañará un tarjetón donde podrá escribirse y detallarse el traje. Dichos tarjetones se depositarán en un buzón colocado al efecto y durante el segundo intermedio se procederá al escrutinio, adjudicándose los tres premios por el orden de mayoría de votos.

## PREMIOS

- 1.º.—Un corte de vestido para señora, última novedad.
- 2.º.—Un hermoso abanico.
- 3.º.—Una elegante sombrilla.

## Nuevo ingeniero

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Ingeniero Industrial á favor de don Joaquín Mathau Ramis, expedido por la Universidad de Barcelona.

—También se ha recibido la misma dependencia el título de Licenciado en Medicina y Cirujía á favor de don Jaime Gemila Llofríu.

## Les felicitamos.

## Citación

El Juez de primera instancia de este partido yita y emplaza para que comparezca á don Francisco March Molinas, cuyo paradero se ignora.

## Una subasta

En la sala cuartel de la Guardia civil ha tenido lugar la subasta pública de seis escopetas ceugadas por fuerza de la beldemérita á infractores de la ley de caza habiendo producido la cantidad de 42 pesetas 75 céntimos que corresponden á los Asilos del Cuerpo.

## Circular

La Comisión mixta de reclutamiento dirige una circular á los alcaldes de los pueblos encargándoles remitan un estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varios hermanos sirviendo personalmente por su suerte, con expresión del arma y cuerpo donde sirven y punto actual de residencia.

## De Correos

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de la Gobernación, declarando que las decisiones de la Dirección general de Correos y Telégrafos, en cuanto se refiere á la aplicación de los preceptos del reglamento de 21 de Diciembre último, sobre las Corporaciones de carteros son firmes y definitivas, sin que proceda contra ellas recurso alguno.

## Contra los adulteradores

En el juicio de faltas que se han celebrado en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral de esta ciudad contra dos espendedores de leche, que fueron denunciados por espendarla aguada, se ha dictado sentencia condenando á cada uno de ellos á la pena de ocho días de arresto, imponiéndoles además las costas del juicio.

## Agradecemos la deferencia

Hemos recibido una atenta invitación de las alumnas del Real Colegio de la Pureza para asistir á un «rato de entretenimiento con que obsequiarán á sus familias y amigos hoy á las cuatro de la tarde».

## Baile de máscaras

El Presidente de la Sociedad «La Protectora» nos ha invitado al baile de máscaras, que para los socios se celebrará en aquellos salones, mañana á las diez de la noche.

## El vapor de Valencia

A las once de esta mañana el Vigía de Porto Pi ha señalado tener á la vista el vapor correo «Lulio», que viene procedente de Ibiza y Valencia.

## Dase á Supernumerario

Por R. O. de 21 del pasado mes ha sido concedido el pase á Supernumerario al señor Ingeniero Jefe de esta Región Agrícola que lo tenía solicitado.

## Por disparo

La guardia civil del puesto de Manacor detuvo anoche á dos individuos que en la calle de Amer de dicha villa hicieron un disparo de arma de fuego, en ocasión de sostener entre ambos acalorada disputa. Han sido puestos á disposición del juzgado.

## Altercado

Sobre las doce de hoy, se ha promovido un altercado en la calle de la Platería, motivado por habar un individuo estropeado una alhaja mientras la estaba examinando para comprarla, exigiéndole el platero el importe de aquella.

La intervención de una guardia municipal ha zanjado la cuestión.

## Visita de cárceles

Una comisión de Magistrados de esta Audiencia Provincial, ha girado esta mañana la visita acostumbrada á la Prisión Preventiva y Correccional de esta ciudad.

## Detención

Esta mañana á la llegada del vapor «Bellver» ha sido detenido un sugeto catalán que embarcó en Argel haciendo el viaje sin pagar el pasaje ni llevar documentación alguna.

Dicho individuo será embarcado esta tarde en el correo de Barcelona.

## Mitín Republicano

Mañana se celebrará en el vecino pueblo de Establiments un mitín republicano para tratar sobre asuntos electorales.

Asistirá al acto como delegado del señor Gobernador civil, el segundo inspector de vigilancia señor Perez.

## El «Nueva España»

Ayer tarde llegó procedente de Cartagena después de haber limpiado fondos, el cañonero-estacionario «Nueva España».

«Las Sales de Pilar» purificando la sangre y evitando y corrigiendo los trastornos del estómago, preservando á los sanos y curan á los enfermos.

## Reprensión comentada

Un colega militar de la corte relatando un hecho ocurrido en Santoña, publica la siguiente rectificación, entre otros párrafos:

«En revista de inspección examinaba el general Castellary al regimiento de Andalucía en el campo de instrucción, del orden abierto por compañías. Una de ellas, la que estaba examinando, dispuso que la tropa, tanto de la guerrilla como de las reservas, pusiera rodilla en tierra, se sentase ó echase á tierra, simulando abrigarse en desigualdades del terreno; una sección de reserva mandada por el teniente señor García Encinar, no adoptó aquella posición; lv mandó recado con el ayudante mayor el señor coronel, tampoco lo hizo; el propio señor coronel, se lo advirtió y ordenó, y al poco rato el general se fijó y todavía no había el referido oficial hecho que se colocara la tropa según había dispuesto; entonces fué personalmente á reprenderle, y tal actitud de altanería y soberbia adoptó el oficial, que le mandó arrestado á banderas, relevándole del mando de la fuerza, y aun entonces, sus manifestaciones eran tan poco propias de una inmediata obediencia, que le dijo: por «desobediente y vaya usted más deprisa al arresto;» lo de «desacarado y sinvergüenza» es falso de toda falsedad.»

El colega sostiene sus censuras, y continúa afirmando que la conducta del general Castellary es atentatoria á la consideración que todo oficial merece delante de su tropa y de personas extrañas al ejército.

## Ecos de Sociedad

En el vapor «Cataluña» feliz viaje tarde para Barcelona: don Antodio Segura, doña María Tur, doña Margarita Jaume y don Eduardo Amell.

Bienvenidos Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona, á bordo del vapor «Miramar» figuraban: doña María Villalonga y señora, don Agustín Banqué, don Jorge Fuster, don Francisco Salidriyas, don José Ventosa, don Carlos Mabaire, don Jaime Rigo, don Felipe Pons, don Nadal Rosselló y Sra. don Miguel Bonet, don Antonio Ripoll, don Matías Salvá, don Gaspar Monserrat, doña María Amorós, don Nicolás Compañy, don Jaime Terrasa y don Ramón Serrano.

## Oposiciones á Escuelas

La Gaceta ha publicado la lista de los jueces para las oposiciones á escuelas elementales de primera enseñanza vacantes en esta provincia, con sueldo inferior á 2.000 pesetas que han de celebrarse en Palma.

Estas oposiciones corresponden á la convocatoria de 1904. He aquí el tribunal de los niños:

Presidente, D. Joaquín Botia, Catedrático; vocales: D. Juan Llopis, Catedrático, D. Sebastián Font Salvá, idem; Rdo. don José Rivera Jaquotot sacerdote; D. Miguel Porcel, Maestro de Escuela pública.

El tribunal de las niñas es el siguiente: Presidente, don Pedro Estelrich, Catedrático; Vocales doña Cayetana Alberta Jiménez, Profesora de la Escuela Normal; doña Monserrate Juan, idem; Reverendo don Pedro Martí, sacerdote; doña Marir Obrador, Maestra de Escuela pública.

## Crónicas judiciales

### Audiencia

Esta mañana á las diez se ha reunido en sesión ordinaria la Junta de Prisiones de esta Audiencia para tratar de algunos asuntos de su competencia.

A las diez y media se ha constituido la Sala de Gobierno para resolver asuntos sometidos á su jurisdicción.

A la misma hora ha tenido lugar ante la Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Ip Lonje de esta ciudad seguidos por D. Miguel Ferrer y Gomila como marido de doña Margarita Martín defendido por el letrado D. José Socas y representados por el procurador D. Pedro Ferrer contra D. Bernardino Rosselló y Sampol y doña Maciana Clar y Cirerol defendidos por el abogado don Martín Pou y representados por el procurador D. Jaime Brotad, sobre interdicto de recobrar.

Esta mañana una comisión compuesta del Presidente de Sala señor Fernandez, Magistrado señor García, Teniente Fiscal señor Quintana y secretario de Sala señor Alcover han practicado la reglamentaria visita de Cárceles.

Para el próximo lúneo día 6 á las diez y media de su mañana está señalada la vista en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Pedro Jssé Torrandell y Vila sobre hurto de algarrobas.

Acusará al procesado el abogado fiscal sustituto D. José Planas Segre y será defendido por el letrado D. Francisco Martorell representándole el procurador D. Francisco Pizá.

## PERDIDA

El dependiente del Sr. Barceló que extravió las 3300 pesetas el día 28 Febrero último, gratificará á la persona que se las devuelva en 1300 pesetas.

## Pomada anti-herpética BOSCH

Útilísima para la curación de las HERPES LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

Curación radical del dolor reumático, articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.



Específico recomendado por todas las eminencias médicas, por sus virtudes curativas, basadas en los adelantos científicos modernos. DEPOSITO: Farmacia de J. Valenzuela principales.

A 0'30 y 0'40 Ptas. litro. Vino tinto de mesa Colmado La Providencia.

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLÁS 8, PALMA

## CARRERAS MILITARES

Preparación Academia dirigida por los primeros tenientes don Jaime Riera y don Esauquel Lope, con el concurso de varios oficiales del Ejército, Informes: Pelaires, 35.

## Al Lente de Oro

25 Brossa 25 GEMELOS teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y demás clases. Composturas Molduras. Cuadros. Estampería Precios muy reducidos

**Colligite fragmenta.**  
Recojan sellos usados, monedas antiguas o extranjeras y papel español para el momento de unos papeles destinados a su inserción, y envíelos al Despacho de la Oficina de Sellos, Ca. Puestas, 4 entre, Barcelona.

## SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL  
(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja a la de *Corre*. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, gracia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

### SOCIEDAD GENERAL

DE

## TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Enero de 1905

### LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 11 Marzo directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## PROVENCE

### LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 21 de Marzo para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## FRANCE

Consignatarios en Barcelona: R'POL y Comp., dormitorio de San Francisco, 25, pral.

## Vino rancio

### legítimo Binisalem para enfermos

Seco . . . . . 1'50 ptas. litro  
Dulce . . . . . 2'00 "

Se venden también vinos tintos, claretos, jerez y moscateles.

Almacén de vinos de Pedro J. Esbarranch  
SANTO CRISTO NÚMERO 4—PALMA

## Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes  
Sulfatadas—Sódicas—Líneas—Magnesiadas

No exigen régimen  
Son de efecto seguro—No irritan jamás  
MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Lección y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas  
Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis  
todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrófulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insistibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer

Sales del Pilar  
Para preparar  
La mejor agua de mesa

La más económica  
Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.  
Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



LA QUE NO TIENE RIVAL  
para todas las afecciones del  
Estómago—hígado—riñones é intestinos

Infallible contra la OBESIDAD

## Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

## BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 del corriente.  
De Palma para Argel el día 1.º de Marzo.  
De Argel para Palma el día 3.  
De Palma para Marsella el día 4.

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.  
Despacho calle del CONQUISTADOR, 45  
Federico Maret—Agente

# INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionnais.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende a que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y ro céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que el ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Giro Pastor García.

## VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

### LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans saldrá el día 8 de Marzo el vapor

## PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS C. NEWILL)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 83 y 85.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers», de Manchester. Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Darby Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadoras, barcos de pesca y recreo, dragas grua.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

### EMPLASTOS POROSOS de ALLECK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Neurálgico, Toco, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ginec., etc.

Para Reumatismo á dolor de Espalda, Gota, y otras partes, 6 para Torsiones, Escrófulos, y Fiebre Poliomielítica, úsese el emplastro durante bastante tiempo del día y forme regularidad aplicándolo según se indica.

Los Emplastos de Alleck son los originales y los únicos genuinos.

Como todos los cosas buenas, los Emplastos de Alleck han sido imitados, pero solo superficialmente. Ninguna posea las virtudes salvadoras, y aliviantes de dolor, que poseen los de Alleck. Además, son completamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno.

¡Muestra V! en que le vendan el genuino.

---

### PÍLDORAS DE BRANDRETH

Parámetros Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fertiliza el sistema.

DE VENTA EN LAS FARMACIAS DE NUESTRO PAIS, Y EN LAS DE LOS PAISES VECINOS.

Agentes en España: J. URILLACH & C., Barcelona.

## ANTIBILIOSO PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madria. Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chacear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser

### ANTIDOTO SOBERANO

#### ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España

Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

### EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- BOLETINES,
- REVISTAS,
- VOLETES,
- MEMBRETAS,
- ETIQUETAS.

TARJETAS DE VISITA  
CARTELES Y EMBLEMAS  
PARA FUNCIONES RELIGIOSAS  
TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES  
Como también se confeccionan  
RECORDA TORIOS  
ESQUELAS MORTUORIAS

### DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llegada a Palma
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	21.7 m	
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	21.7 m	
Cepellá . . .	c. Santacilia.	21.8 m	
Calviá . . .	c. Santacilia.	21.8 m	
Esapollas . . .	p. Olivar.	21.9 m	
Establiments . . .	p. Olivar.	21.9 m	
Estalenchs . . .	p. Olivar.	21.9 m	
Banyalbufar . . .	p. Olivar.	21.9 m	
Algañent . . .	p. Olivar.	21.9 m	
Valldemosa . . .	c. S. Miguel, 84.	21.8 m	
Dayá . . .	c. S. Miguel, 84.	21.8 m	
Sóller . . .	c. S. Miguel, 80.	21.8 m	
Banyola . . .	c. S. Miguel, 80.	21.8 m	
Linchmayor . . .	c. Paulo, 6.	21.8 m	
Santanyí . . .	c. Pauló, 6.	21.8 m	
Campos . . .	c. Pauló, 6.	21.8 m	
Sancelles . . .	p. San Antonio.	21.8 m	
Sta. Eugenia . . .	p. San Antonio.	21.8 m	
Felauig . . .	p. Mercadal, 13.	21.6 m	
Algaída . . .	p. Mercadal, 13.	21.6 m	
Monturri . . .	p. Mercadal, 13.	21.6 m	
Ferrerías . . .	p. Mercadal, 13.	21.6 m	